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城市公共健身器材等公共设施安全，事关人民群众的生命安全。责任重于泰山，拷问着城市安全管理的细节。消除健
身器材安全隐患社区应“常帮忙”,成为安全管理常态。让有限的管理，从城市公共设施安全细节开始。这也是公共安全管理
的题中应有之义。

消除健身器材安全隐患 社区“多帮忙”应成常态

□ 潘高峰
最近读到两则新闻故

事，都挺让人感动。
一则新闻是，为了苏州

河岸线贯通，紧邻河岸的上
海印钞厂将把沿河170米旧
围墙拆除，向内退让5米再
建新墙。这样让出的距离，
恰好是修建一条沿河步道
的宽度。原属于厂房的土
地，就成了公用的苏州河
岸线。

另一则新闻是，上海奉
贤一位独腿快递小哥，每天
拄着拐棍送快递，5年送了
50万单，比正常人还利索。
他的人生理想是靠送快递
攒到人生的第一个100万，
然后开一家烧烤店，拥有一
份属于自己的事业，非常
励志。

两个故事，一个说事，
一个说人，看起来风马牛不
相及，但都让人感受到了上
海这座城市的温度。

众所周知，黄浦江和苏
州河这“一江一河”是上海
的城市瑰宝。这些年，随着
杨浦大桥到徐浦大桥45公
里岸线的贯通，浦江两岸已
经成为连续贯通里程最长、
城市更新区域最大、城市功
能 最 为 丰 富 的 世 界 级 滨
水区。

这个过程其实很不容
易。从2002年起，先后有将
近3500家单位搬迁，腾出土
地接近750公顷。

黄浦江畔美了，苏州河
也要跟上。

2020年是苏州河岸线
贯通之年。据说，光是普陀
区就有上海印钞厂、华东政
法大学、上汽集团、烟草储
运、中国盐业、上海贸易学
校、江南场、建工园林等8家
单位，半岛花园、苏堤春晓
等14座小区，以及M50、创
享塔等数个园区从河岸一
线退让，腾出了南、北岸两
条蜿蜒曲折的沿河“项链”，
让全体市民共享河岸之美、
亲水之乐。

一座城市，能不能让生
活更美好，不仅在于收入水
平有多高，或是摩天大厦有
多高，还要看它给普通人留
下多少“空间”。这里的“空
间 ”指 的 不 仅 是 物 理 空
间——— 亲水岸线、街心公
园、博物馆、大剧院……还
是事业发展的“空间”———
人生出彩的机会。

一个只有一条腿的残
疾人，能够留在上海追逐梦
想、成就事业，固然与他自
身的奋发图强和努力拼搏
分不开，也肯定与这座城市
的包容与友善有关——— 有
企业给他机会，有客户给他
关心和帮助，大家看见他，
眼里透出的都是满满的鼓
励：“小伙子挺能干！”

也许，这就是城市的魅
力之所在。

□ 吴玲
据《遵义日报》报道，近日，

遵义市红花岗区中山路街道办
事处新华桥社区工作人员在巡
逻时发现，因年久失修，新华桥
社区9组的健身器材出现不同
程度松动及磨损，存在安全隐
患。为此，他们带上工具，对存
在安全隐患的健身器材逐一进
行了维修。

据了解，该小区共有10个单
元楼，这里的健身器材是4年前
安装的。因健身器材安在空地，
使用的居民较多，加上日晒雨
淋，没有进行过维护，导致健身
器材出现了不同程度的磨损及
松动。为此社区派人对辖区其
他健身器材逐一进行排查，及时
消除隐患。社区工作人员帮忙
修复健身器材，居民纷纷点赞。

如今，各种健身器材成为很

多小区的标准配置。无论清晨
还是黄昏，都能看到人们在健身
锻炼，乐在其中。然而，随着时
间的推移，小区公园健身器材长
期放置在室外，经受风吹日晒雨
淋，使用时间较长了，加上使用
频率较高，致使不少室外健身器
材存在安全问题，不仅影响小区
形象，还给居民带来安全隐患。
一些公共健身器材无人维护沦
为“晾晒地”，公共健身器材破损
维修难，小区的健身器材出现损
坏、老化后，重建轻管，破旧器材
带来安全隐患，有的小区图省事
一拆了之。

近年来，因为公共健身器
材年久失修，留下安全隐患，导
致各种事故悲剧的发生，时有
所闻。一般情况下体育器材的
使用年限都不能超过5年，若按
照新国标的健身器材使用年限

标准最多也就是8年。可如今
不少地方的公共健身器材已年
久失修，成了“无娘的孩子”，有
人建没人管。

在一些社区等公共场所
的公共健身器材“缺胳膊少
腿”现象较为普遍。大多处于

“有人玩、无人管、隐患多”的
尴尬境地。有的公共场所的
健身器材已经锈迹斑斑，有的
螺丝已松动，还有些应该带手
柄的健身器材，手柄已不知去
向。除了有的健身器材“超期
服役”之外，大多健身器材的
使用无人负责管理，且健身器
材坏了也无人问津无人维修。
由于公共健身器材残缺不全，
不仅不能正常使用，健身器材
伤人事故时有发生，成为一大
安全隐患。

城市公共健身器材等公共

设施安全，事关人民群众的生
命安全。责任重于泰山，拷问
着城市安全管理的细节。消除
健身器材安全隐患社区应“常
帮忙”,成为安全管理常态。有
关部门应该多监督，多支持。
应该对共场所健身器材设施建
设情况展开摸底，并登记造册，
建立档案。该维修的要及时维
修，破损严重不能继续使用的
器材要及时撤除，防止破损健
身器材对老人和儿童造成人身
伤害；建立健身器材巡查制度，
采用随机巡查、随时了解、长期
跟踪的方式，全面掌握公共场
所健身器材安装管理维护情
况，并进行定期检查和维护。

让有限的管理，从城市公共
设施安全细节开始。这也是公
共安全管理的题中应有之义。

你可以不依赖智能手机，但也没必要排斥

□ 王继洋
近日见到了一个阔别已久

的小学同学，他已经是圈内小有
名气的书画家，但有人买了他的
字画后，问他为什么网上找不到
个人介绍或事迹报道。对此，同
学很苦恼：“我用手机一般就是
打电话和发短信，这微信也是最
近一个朋友给我安装、注册的，
这才刚学会用。别的书画家都
有百度百科，网上各种信息，我
的真是啥也没有。”

在智能手机已经广泛普及
的当下，像我同学这样依然拒
绝接受智能手机，甚至带有排
斥情绪的人，不知道现实中还
有多少，但一定还有。现实中

他们的生活很充实，有自己的
爱好，整个人不会被智能手机
束缚。这样的生活，其实看起
来也不错，因为相比智能手机
的各种便利，他们觉得人生中
有更值得追求和享受的事物。
比如我的那个同学，画画、写
字、钓鱼这些事情已经占据了
他大部分的生活。

但对于还不能实现经济自
由的人来说，你可以不依赖智
能手机，但也没必要排斥。比
如像我同学这样的自由职业
者，便意识到了远离智能手机
带来的负效应——— 在“酒香也
怕巷子深”的时代，书画家也需
要自我包装和炒作，才更容易
提高名气和身价，而这，恰恰是
智能手机的“强项”。所以同学
意识到自己不仅要学会使用智
能手机，还要打造自媒体号宣
传自己和作品。

事实上，对于这个社会的
绝大多数人来说，会使用智能
手机已经成为了一项基本的生
活技能。如今，无论是网上购
物，到医院看病，还是到酒店、
大型商场消费，抑或去便利店、
早点铺、菜市场、路边摊等地买
东西，大都普及了智能手机支
付，甚至有些地方拒收现金。
智能手机已不再只是通讯工
具，更是解决生活中难题的好
帮手。因此，拥抱智能手机，如
今也成为了不可逆转的发展
趋势。

去年的时候，有媒体报道
称，黑龙江鸡西一位老人因不
会使用微信支付而与超市员工
发生争执，其中一句“羞辱我老
头不会用微信”的质问引人深
思。网上曾经转发过一名年轻
网友手绘的一幅支付宝详细使
用说明图，那是他送给母亲的

母亲节礼物，不少网友大呼“满
满都是爱”。手绘说明书的走
红，让本来就已经不断升温的
话题再一次被热议：智能化时
代，年轻人应该如何帮助“绊
倒”在新生事物上的老人们，使
他们也能紧紧跟上时代的步
伐，享受一把智能化“潮”生活?

事实 上 ，不 仅 仅 是 老 年
人，少数中青年人同样没有投
入智能手机的“怀抱”。如今，
随着时代的发展，越来越多的
人意识到智能改变生活的重
要性，不甘心进一步扩大与社
会的鸿沟，成为“智能化外星
人”，开始学习和掌握各种各
样的智能化技能，拓宽休闲、
娱乐的方式。但需要申明的
是，智能手机本身没有问题，
但我们应该利用它而不是依
赖它，别让它主导了我们原本
可以更美好的生活即可。

对于这个社会的绝大多数人来说，会使用智能手机已经成为了一项基本的生活技能。如今，无论是网上购物，到医院看病，还
是到酒店、大型商场消费，抑或去便利店、早点铺、菜市场、路边摊等地买东西，大都普及了智能手机支付，甚至有些地方拒收现金。
智能手机已不再只是通讯工具，更是解决生活中难题的好帮手。因此，拥抱智能手机，如今也成为了不可逆转的发展趋势。

臂缠纱布装可怜，公交车上戏重演。
司机仗义急叫停，一言便把戏戳穿。

绘画 王怀申 配诗 王继洋

近日，在黑龙江哈尔滨55路公交车上，一名男子向车
内的乘客求助，希望大家帮他渡过难关，可是他的求助却被
公交车司机给制止了。据公交车驾驶员徐彬介绍，这已经
是男子第三次乘坐公交车要钱了。“这次他又故技重演，还
是那样说，叫乘客可怜他。”公交车驾驶员徐彬告诉该男子，

“你把纱布打开，如果真有毛病，我也捐钱。”面对质疑，这名
男子不敢正面面对了。据8月13日中新网

普通人“空间”多了
城市才更美好


